

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Cordelería 57, 1.º

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

LAS PLAGAS SOCIALES

II

EL BANDIDO

He aquí una de las figuras más repugnantes que produce la sociedad actual. He aquí la que más legítimamente es su obra.

El bandido es el hijo inevitable, el doble hijo, si vale expresarlo así, de la herencia. Nadie se libra del influjo de tal derecho: quien no hereda millones, hereda miseria y deshonra: lo que el bandido.

Mirad allí; en el rincón más lóbrego de aquel calabozo, cuyas piedras gotean la humedad; encima de la paja que se extiende sobre un charco del suelo, bañado apenas por la plomiza luz que filtra un ventanillo entre sus barrotes de hierro, se mueve algo... Es una especie de animal, cuyo rostro parecería fiero si antes no pareciese totalmente estúpido. No está desnudo, pero no está vestido. Sobre el cuerpo tiene una camisa hecha jirones por los que se ve su carne arrugada y negra; le ciñe un guñapo en forma de faja sobre la cintura de un pantalón roto de alto á bajo. Mira, y sería aventurado afirmar que ve; no se mueve; apenas si respira. Es viejo, su faz asquerosa, su cabeza cana.

¡Oh! ¿Es un salvaje? ¡Tiene facha de hombre! En efecto, es un condenado á muerte.

¿Qué ha hecho?

Muchas muertes, muchos robos.

El robó unas veces por costumbre, otras para comer, y algunas mató porque hacía tiempo que no mataba á nadie. Generalmente su casa fué el presidio; no ha tenido familia ni siquiera amigos; cuando se dió cuenta de la vida se halló solo en el mundo. ¡Solo y sin otra cosa que hambre, fuerza y un instinto brutal!

Este ser, más envejecido por la privación y la miseria que por la conciencia, y los años, ha cumplido su fin en la tierra. Su destino fué matar, su suerte morir.

Pero la fatal sentencia que el día antes oyó leer á un hombre negro, fué escuchada con impasibilidad; únicamente, después de oírla, se tendió por su cara el velo de idiotéz, reemplazando á la ferocidad que había ostentado. Iba á morir, y ninguna falta le hacía, pues la ferocidad contra la muerte: solo era indispensable entre los hombres.

Cuando el nuevo sol brille derrochando en los espacios sus caudales de luz, el miserable preso va á ser recibido por una multitud alegre y gozosa extendida en una plaza soberbia. Descollando por lo alto del oleaje de cabezas humanas hay un tablado: encima un palo, un collar y un verdugo.

El reo domina el gentío sentado en el banquillo de la muerte. Quizá piense, al contemplar la muchedumbre, que sus «semejantes» han ido allí para excitar la vez última su desprecio. Un sacerdote pronuncia vanas palabras que no escucha y lo presenta una cruz que besa con tal que le dejen tranquilo de exhortaciones. El ejecutor de la «justicia» se acerca. ¡Cómo contempla el infeliz á otro «hermano suyo», repugnante cual ninguno de su «gran familia»!

El reo lanza una postrera maldición al mundo, que el corbatín de la horca estrangula cuando deshace su garganta.

Ya ha muerto. Ya es feliz. Ya selló de la sociedad. ¡Qué largo tiempo estuvo en ella!

Lo que queda, el cuerpo frío apretado contra el palo, la cabeza amoratada, que muestra una lengua descomunal por la abierta boca, ¿es acaso una mueca de horrible burla, hecha á la impotencia de la justicia humana?

La infamia del muerto ha vuelto á su origen, á la sociedad cobarde que se reunió para asesinar un hombre...

¡Cuánta vergüenza! ¿Y á esto se llama civilización?...

¿Cómo fuera llamar civilización á una sociedad en que los hombres que hacen las leyes se acercan al recién nacido y le preguntan: «¿Tienes dinero, como nosotros? Pues si lo tienes ven á nuestro lado, serás verdugo. — ¿No lo tienes? ¡Ah! prepárate entonces á pelear, porque serás víctima. Sabemos que la educación te tornaría útil; pero ¡quién diablos ha de educarte si has cometido la brutalidad de ser hijo de un pobre? Esto, amigo mío, es indisculpable. ¿O pensabas tú que la educación no cuesta dinero? En fin, tú eres «libre» edúcate como quieras ó puedas, y ten, sobre todo, mucho cuidado con la horca».

El que nació es hijo de un ladrón. Padiera ser bueno, pero su padre, que ni sospecha el bien siquiera, le enseña á malo, y aprende; y aprende á quitar un pañuelo, como pudiera aprender la primera letra de un cartel.

La sociedad observa esto y se encoge de hombros.

Más adelante, el chiquillo crece y vaga por las calles revolcándose en el lodo.

La sociedad se para entonces á «mirar qué hace», y exclama: ¡Aún no me estorba!

Luego, el muchacho, un día, con más hambre que nunca, roba.

La sociedad dice: ¿Ya empezamos?... Bueno: á la cárcel.

El niño se há hecho hombre. Ha salido de la cárcel, y para hacer no tiene más que su sambenito de presidario; pero siente hambre, y roba; aprende también que su crimen descubierto se castiga, y mata para hacer callar.

Y dice la sociedad: ya incomoda.

A ver, al verdugo.

Y el que muere así, no es ciertamente un hombre, sino un desheredado. Lo mismo mataría esa sociedad al que hizo sus leyes, si éste en vez de nacer de un rico hubiese venido á la vida, por capricho de la suerte, de las entrañas de una pobre: total, que en caso semejante, hubiese habido un leguleyo menos y un asesino más.

En medio de la luz de este fumoso siglo de las luces, como en las tinieblas de los anteriores, vive una raza despreciada, proscrita. Una raza de hombres que se cazan como bestias dañinas, que matan y mueren como tigres. Poco monta en verdad, para remediar tan triste mal, la reforma política, que jamás penetra en la necesidad fundamental de la economía, donde exclusivamente reside el foco de toda la inmundicia, según iremos demostrando.

El Socialismo, que iguala los derechos de todo ser que nace, ante la riqueza, barrará así y de un golpe el tipo social que hoy es la mayor deshonra de la nobleza humana, y el ultraje que se quiere estampar como afrenta en la altanera frente del progreso.

La cárcel que ahora envilece la criatura, será algún día casa comunal donde la enseñanza, función transcendentalísima del Estado, se difundirá con fe profunda y atención sin límite de la ley. Previamente formada la conciencia del niño, empleando la adolescencia en serios estudios científicos ó provechosos aprendizajes para la agricultura, la industria y las artes, el Estado se encargará de distribuir el capital social al hombre, que con solo haber nacido en la sociedad adquirió desde luego los títulos del derecho indiscutible al capital social.

¿Quién entonces, con las necesidades de la vida cubiertas, pensará en el robo? ¿Para qué robar? ¿O roba el hambriento por capricho?

Mientras esto no suceda, cuanto se oiga declamar á la burguesía contra el bandolerismo, y se hable como remedios, de hospicios y asilos de niños desamparados, pruébese la completa ineficacia, de un modo palpable y parecido á la respuesta de Galileo, que anduvo cuando le negaron el movimiento: mostrando al bandido. Ahí está, decid; vuestro remedio no sirve. Y si os pide alguno cualquier profundo filósofo, estad convencidos de que le ofrecéis un grande y elevado lema en estas pequeñas y vulgares palabras:

¿Queréis paz?... Dad paz.

F. T.

TRABAJADORES:

La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla.

NOTAS SUELTAS

El jesuita Videllat hizo el miércoles su debut en la Catedral del Espíritu Santo de la Catedral.

Al final de su discurso, cuentan que dijo: «Volverá el hombre a vivir después de la muerte y las cenizas se convertirán nuevamente en hombres. En eso debemos pensar, católicos oyentes; en esa final resurrección, para lo cual es preciso estar bien preparados.»

Pues mire V. esta «metempsicosi» ó lo que sea, nos tiene sin cuidado.

Lo peor sería que se convirtiesen las susodichas cenizas en jesuitas y frailes.

Que ya empezamos á estar hasta la coronilla.

Nuestro *ilustre* paisano el general Weyler, impelido, sin duda, por la fuerza de las circunstancias no ha tenido más remedio que abandonar el sable y empuñar el lápiz rojo.

Eso no «empece», sin embargo, para que sigamos creyendo que profesa un amor á la libertad hasta.... la pared de enfrente.

En el Centro de Obreros Católicos todos los domingos de Cuaresma se darán raciones de hojas de Catecismo.

O lo que es igual: se darán pláticas por distintos oradores sagrados.

Lo cual que ya es un alivio en esos críticos tiempos de hambre y de frío.

Según parece el Cura-párroco de Petra ha vendido á un extranjero los ornamentos sacerdotales.

Con tal motivo *sus feligreses* están que trinan, y, á no haberlo dado á las piernas, lo hubiera pasado mal.

Aconsejamos á los petrenses que se resignen, que ya les nombrarán otro párroco, el cual se cuidará de recolectar dinero para comprar los ornamentos que hagan falta.

Que para eso sirve el dinero de los tontos.

EN EL FUTURO

... Nuestras dudas sobre los detalles minuciosos del porvenir son innumerables como las arenas del mar. Nosotros no sabemos qué números saldrán en las próximas extracciones de la lotería, como no sabemos con qué sueldo serán retribuidos los profesores en la sociedad socialista, y lo mismo ignoramos á qué hora irá la gente en el colectivismo á almorzar ó á conar. Sobre este particular, que es motivo de inquietud para algunos, tenemos una opinión de probabilidad: creemos que la hora de comer será aquella en que se sienta el apetito, al revés de lo que sucede en el régimen delicioso de las «armonías», en el cual muchos que no tienen apetito van á cenar, mientras otros que lo tienen no pueden ir.

Pero entre tantas incertidumbres, tenemos una cosa por certísima: á saber: que es completamente pueril preocuparse de esas y otras, aún más importantes adaptaciones futuras, las cuales no seremos nosotros ni serán nuestros hijos, los que las decretarán según su libre albedrío, sino que serán sugeridas é impuestas por un cúmulo de circunstancias en gran parte imprevisibles é imposibles de prever, de orden objetivo y subje-

tivo, como ha sucedido siempre en la Historia. Todo lo que se puede prever con certidumbre (y es ya mucho y lo bastante) son las líneas generales del sistema, son los fundamentos.

La cuestión de la repartición de los productos de consumo según las necesidades ó según los méritos, ha dado lugar á no pocas discusiones entre los socialistas: los comunistas votan por las necesidades; los colectivistas prefieren alzar la mano por los méritos. O más bien dicho—puesto que el mérito es una apreciación completamente subjetiva, arbitraria y mudable—: quieren poner como base de la distribución, mediante ciertos «bonos de trabajo», la cantidad de tiempo medio de trabajo socialmente útil con que contribuye cada uno á la producción. Hay otros (colectivistas provisionarios) que creen necesario, y en este sentido votarían, que la distribución sea según el trabajo durante cierto período de tiempo, hasta que el nuevo régimen haya aumentado las fuerzas de la producción (aumentables de mil por ciento en muchísimos ramos en cuanto sean eliminados los derroches y los conflictos presentes) y corregido las costumbres, de modo que hayan desaparecido los ladrones que el régimen burgués ha criado amorosamente. Otros, en fin (entre los cuales nos encontramos nosotros), se abstienen por ahora de votar: tienen demasiadas cosas que hacer, y más urgentes, en las que están más seguros de hacer bien y de no tener que desdecirse, sin necesidad de ocuparse en una cuestión que no tiene por ahora importancia. Creen que la vida es corta y que es necesario dejarles algo á nuestros nietos, puesto que la herencia de los capitales, ó sea de vivir sin trabajar, no será ya posible dejársela.

Pero siuviésemos que exponer una opinión acerca de todo eso, entre el sí y el no, en el *ni*, como diría el señor Colombi. Y nos explicaremos en dos palabras.

Véase la sociedad presente. Respecto al punto en discusión, está regida de un modo opuesto al que regiría en el Socialismo; esto es—salvo las accidentalidades y por lo que depende de la esencia del sistema—, los bienes son dados *en razón inversa* de las necesidades y los méritos. El que más trabaja tiene, por lo general, menos alimento y muere más pronto; al virtuoso, al laborioso al sincero, al hombre digno, le son cortadas, de diez veces nueve, las provisiones. Por lo general, la riqueza—como escribió San Basilio—es el producto de un robo social, ya de sus actuales detentadores ó ya de sus padres, lo que en tiempos de San Basilio era mucho menos cierto que hoy.

Ahora bien: ¿quién podría decir si la moderna distribución se verifica en razón inversa de los *méritos* ó en razón inversa de las *necesidades*; si es favorecido el puerco ó el ocioso? Lo uno y lo otro sucede á un mismo tiempo—el favor es acumulativo—, y, sin embargo, la organización social no es nada diversa: es una sola, es lo que es.

Délese vuelta al caso concreto y examínesele por el lado de los ferros, y se verá que el señor Colombi no deja de tener también su parte de razón.

Otro ejemplo, y hemos concluido.

No obstante todos los males y sus gangrenas, la organización actual de la familia es algo mejor que la organización social. Hay en la familia una parte que está ligada estrechamente con la Naturaleza, y sobre la cual el capitalismo no ha podido ocasionar grandes daños.

Ahora bien: imaginemos una familia de honrados burgueses. ¿Cómo se divide en ella los bienes? ¿según los *méritos* ó según las *necesidades*? A ¿uno que estudia el griego mejor que los demás,

le dan, por ejemplo, alguna golosina más que á sus hermanos, no destinados á la gloria; del mismo modo, á una niña convertida en un peso muerto en la casa, le dan, y tal vez en vano, los caldos y las carnes más jugosas. Un poco el mérito (ó el trabajo) es lo que decide, y un poco la necesidad. Estas cosas forman una madeja tan confusa, que es perder el tiempo quererla desenredar.

Ni la ley de Darwin ni la de Cristo rige ó regirá sola: el hombre y la sociedad no lo permiten. Los socialistas tienen también un poquito de egoísmo y un poquito de piedad. Y esos elementos servirán de materia prima á la justicia socialista.

F. TURATI.

LA HUELGA FORZOSA

A la hora de entrar en máquina el presente número nos dicen que continúa aún la huelga de manteros. La actitud de los fabricantes es la misma de siempre; los huelguistas van colocándose en otras ocupaciones; pues sabemos que muchos no volverán á trabajar más en el oficio porque les tiene más cuenta que sufrir el despotismo de los Sres. Barceló.

Ya lo ven D. Martín y D. Bartolomé, lo que han conseguido es alejar para siempre de sus fábricas á los obreros que poseyendo más aptitudes acreditaron su producción, y hoy vuestro torpe empeño echará por tierra la fama que gozaba la fabricación de mantas de lana en esta Capital, motivado á tener que enseñar á los desgraciados que se dejaron caer en vuestras redes, debido á su ignorancia y al bajo nivel que han demostrado tener su dignidad.

Pero pronto comprenderán estos trabajadores que sin ningún miramiento ni reparo han traicionado la causa del trabajo; y os darán el pago que merecido tenéis por haber ocasionado una huelga forzosa que vuestro feroz orgullo no ha querido aun solucionar.

Las faltas de respeto á la ley y los delitos de coacción no pueden quedar olvidadas por los trabajadores que con tanta valentía defienden la tiranía patronal.

Muy interesante

Creemos conveniente advertir á todos nuestros compañeros y al pueblo en general que tengan que comprar mantas de lana de las fábricas de los Sres. Barceló, que las examinen bien antes de comprarlas, no sea cosa que en vez de una manta se lleven una red de pescar.

Que todo puede ser siendo confeccionadas por *esquirols* que no saben lo que es la trama.

Y á la verdad, sentiríamos sucediese tal percance ahora que el frío se deja sentir con todos sus rigores.



GEMIDOS PROLETARIOS

Según noticias que hemos adquirido son algo frecuentes las desgracias personales en los talleres de la Compañía de Ferro-carriles, sin que por parte de ésta sean indemnizados en lo más mínimo los infelices obreros que sufren tales percances. Sin embargo, todos los accionistas cobran sin ningún peligro los dividendos.

El otro día á uno de los operarios que allí trabajan se le cayó encima de un pié una pieza de hierro, lastimándosele gravemente, quedando temporalmente imposibilitado de poder trabajar.

Hasta la fecha no se le ha abonado ni un céntimo.

Hay quien asegura que si la Compañía no cumple con los deberes que la ley le impone es por culpa del ingeniero Sr. Rubí.

¡Vamos, Sr. Ingeniero, sea V. un poco más humano!

VERDADES

Amargas le han parecido las verdades que digimos en nuestros números anteriores sobre el proceder de Marcelino Vicens cabó, capataz, encargado ó lo que sea del taller de herrería que el Sr. Coll tiene establecido en la calle de los Olmos; verdad que fué dura la lección, pero si se tiene en cuenta que no decimos una centésima parte de sus *fazañas* resultará que no digimos nada en nuestros dos escritos, pero el *pobrecillo* se sintió molestado al ver su nombre estampado en las columnas de nuestra modesta publicación, tomando tal enfado, que el mismo no se podía sufrir.

¡Hombre, hombre, la cosa no es para tanto! hubiese tomado un poco de tila, que según dicen obra milagrosamente en estos casos.

Pues bien en medio de la cólera que seguramente le ocasionaron nuestras líneas, nos remite para su inserción un comunicado, que vió la luz en nuestro número anterior y del que ya tienen cuenta nuestros lectores. Dice Marcelino que no descontaron una hora á un aprendiz que llegó cinco minutos tarde, y que esta hora pudo dedicarla á paseo; pero Marcelino Vicens no dice que tampoco le abonaron dos horas que el muchacho había trabajado de más una noche de la misma semana, y que no se le descontó dicha hora por indicación del principal Sr. Coll que con seguridad se dió por bien recompensado del perjuicio que le ocasionó el pagar á un muchacho de doce ó trece años una hora de no trabajar por recibir el trabajo de dos, y de noche.

Marcelino dice en su comunicado que los operarios del taller le quieren mucho, cuando nosotros sabemos lo contrario, pues podemos casi asegurar que los obreros á quienes manda ó dirige le profesan un odio irreconciliable y que si algunos le demuestran simpatías éstas son contadas y la mayor parte forzosas y fingidas. Lo que prueban las verdades de nuestras censuras es que, al ser invitados los trabajadores á suscribir el documento que al pié de su comunicado publicamos, todos se negaron á firmar. ¿Quiere V. más pruebas Marcelino? No basta que V. diga para ser verdad, y hay que tener en cuenta que á V. no se atreverán á decirle lo malo que á V. no se atreverán á decirle lo malo que V. se conduce con ellos por temor á perder la colocación; pero lo cierto es que dicen unas cosas de V. que si las oyera se le pondrían los pelos de punta, y que nosotros tomamos buena nota de ellas á las que daremos publicidad si

Marcelino Vicens no varía de táctica y de procedimiento.

Por esta vez únicamente diremos que después de publicado nuestro primer escrito censurando el infame proceder del capataz ó encargado del taller del Sr. Coll, la emprendió dicho encargado en contra de un compañero de taller, á quien todos los días le molestaba diciéndole entre otras cosas que tenía que sacarle á puntapiés del mismo después de haberlo marcado. Si como creemos obró V. de esta manera con ese compañero por sospecha de que fuese él quien nos enteró de su incorrecta conducta y de la manía que tiene en dar mal trato á sus subordinados, debemos decirle que está en el más craso error, y aun que así fuere, no tiene Marcelino ni otro que no sea Marcelino Vicens derecho á ultrajar á un trabajador, ni menos á hacerle amenazas de la índole que dejamos transcritas.

No creemos que el Sr. Coll sea cómplice de semejantes groserías, pues tenemos por seguro que al enterarse, corregirá como debe á quien no es digno de ocupar un puesto de encargado de un taller en que trabajan obreros dignos, inteligentes y honrados.

Y basta por hoy, sin perjuicio de volver sobre este asunto sacando á relucir todas las infamias que sepamos sean verdades.

DE TODAS PARTES

PALMA

En Asamblea general celebrada por esta Agrupación Socialista se acordó invitar á todas las Sociedades obreras para que nombren dos delegados de su seno con objeto de que formen parte de la Comisión organizadora del XXX aniversario de la *Comune* de París.

Dicha Comisión se propone dar el mayor realce á tan memorable acontecimiento llevado á cabo por el proletariado parisien.

—Nuestro correligionario Francisco Roca ha recibido las siguientes cantidades con destino á los huelguistas manteros:

Sociedad Curtidores de Leon, 12 pesetas.— Id. de Albañiles de Oudalajara, 10.— Id. de Colocadores de pavimentos, 5.— Id. de la Industria Textil de Valladolid, 5.

—La Sociedad de barberos de Palma y sus hermanos *La Novedad*, ha trasladado su domicilio á la calle de Yeseros número 5, principal.

—En el salón teatro que posee la Federación local celebróse una función á beneficio de los huelguistas manteros el lunes próximo pasado.

Ante una numerosa concurrencia pusieron en escena el popular y aplaudido drama «La Corona del Martirio» y la pieza en un acto titulada «Roncar Despierto.» La obra fué muy bien ejecutada, habiendo interpretado perfectamente sus papeles todos los que en ella tomaron parte, pues mejor parecían artistas consumados que aficionados. El público no les escatimó los aplausos tan bien merecidos como tributados. Todos los números fueron ruidosamente aplaudidos.

La concurrencia salió satisfecha de haber pasado una velada que seguramente no esperaba y los huelguistas deben estar satisfechos también por el resultado del beneficio.

Felicitemos á todos por el triunfo alcanzado.

GALICIA

En el local de la Federación de Trabajadores de Vigo ha dado dos importantes conferencias, una económica y otra política, nuestro querido

amigo y correligionario José Verdes Montenegro Montero, catedrático del Instituto provincial de Alicante.

Ambas han estado muy concurridas.

—El paro de Vigo continúa á estas fechas.

A las bajas que ha tenido la Asociación patronal hay que agregar la del maestro Isidoro Núñez, quien en la prensa local hizo pública su disconformidad con sus colegas asociados.

La Sociedad de Canteros ha empleado á los huelguistas que le quedaban en el derribo de una casa.

En los otros dos oficios parados no ha variado la situación. Dos tandas de carpinteros que los patronos reclutaron con engaños en Ginzoy Varin y en algunas aldeas de la provincia, fueron desengañados por los obreros de Tuy y Orense. Habiendo detenido su viaje, volviéronse á los puntos de donde procedían, por lo que los patronos que contaban con ellos para continuar los trabajos que siguen parados, vieron deshechos sus cálculos por la solidaridad que existe entre los obreros de todos los pueblos.

Los patronos que todavía continúan en la Asociación de Artistas ó Industria continúan, tratán de vor si por procedimientos canallescos, y ruinos producen disidencias entre los obreros ó si hacen intervenir á las autoridades para que éstas procedan contra las sociedades obreras.

—Continúa también la huelga de canteros, carpinteros y ebanistas de Orense.

Si la solidaridad obrera sigue dándoles alientos, es seguro que vencerán los huelguistas en la lucha que sostienen con el jesuitismo y la clase patronal.

Los donativos á Ramón Pintos, Libertad, número 1, Centro de Sociedades Obreras.

MADRID

Las sociedades del Centro celebraron el domingo último en el Fronton Central un mitin de simpatía hacia los huelguistas de Gijón.

Presidió Diego é hicieron uso de la palabra Caballero, Quejido é Iglesias.

Al acto concurrieron más de 3.000 personas.

—Se han declarado en huelga, reclamando una serie de mejoras en el trabajo, los cocheros de Madrid.

No hay para que decir que las reclamaciones son justísimas.

ASTURIAS

El Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Asturias ha quedado constituido en la siguiente forma:

M. Vigil, presidente; Antonio S. Morán, vicepresidente; José Uría, secretario del exterior; José Cabal, idem del exterior; Angel Suárez, tesorero; Cándido Gutiérrez y Perfecto García, vocales.

—La Sociedad de Trabajadores en Piedra de Oviedo ha acordado enviar 500 pesetas á los huelguistas de Gijón y 100 á los del Ferrol.

—En la Azucarera de Pravia, á consecuencia de una torpeza que se quiso cometer con los carpinteros que allí trabajaban, fueron éstos despedidos por no querer consentirla.

Sirva esto de advertencia á los carpinteros de otras localidades.

—La Agrupación de Mieres ha acordado que cada afiliado que cotice dé en lo sucesivo 25 céntimos de peseta con el objeto de construir un amplio local destinado á Centro Obrero.

GIJÓN

Por carecer de noticias fidedignas y no saber coger el cabo del hilo de los telegramas que publica la prensa burguesa, nada podemos decir a nuestros lectores de la marcha de la importante huelga que sostienen los obreros de dicha población.

—La Sociedad de obreros panaderos ha votado 15 pesetas para los huelguistas de Orense, 15 para los de Vigo y 24 semanales para los de la localidad.

Además ha excluido a cinco individuos por considerarles causantes del fracaso de la huelga en el establecimiento «La Esperanza», y declarado traidor a Pascual Hornasdal por haber ido a trabajar a aquella panadería, estando ocupado en otra, a la que volvió después, habiéndole valido su mala acción el que le hayan hecho guarda jurado.

SEVILLA

Se han constituido en Sociedad de resistencia los obreros guanteros, quienes desean ponerse en relaciones con todas las Sociedades de su oficio.

La correspondencia para dicha Sociedad se dirigirá a Manuel de los Santos Campos, San Felipe, 7.

BILBAO

En la asamblea general extraordinaria verificada por la Agrupación Socialista el sábado anterior, se aprobó la gestión del delegado al Congreso regional último y las cuentas de la velada teatral celebrada el día 2 del corriente; se discutió el orden del día del próximo Congreso regional; fueron nombrados para éste delegado y suplente los compañeros Zugazagoitia y Serafin, y se acordó celebrar el aniversario XXX del triunfo de la Commune de París con una velada en el Teatro-Circo del Ensanche y publicar la nueva organización local.

—La Sociedad de Obreros Marmolistas y Pulidores ha publicado una hoja, dirigida al pueblo en general, para contestar a las ofensas de que la hizo objeto la mayoría de la Comisión de Gobernación al hablar de la denuncia que dicha Sociedad presentó con respecto a las obras de marmolería del cementerio de Vista Alegre (Derio).

Se dice en la hoja citada que la Sociedad, y en su nombre la Junta Directiva, se halla dispuesta a demostrar donde sea necesario que las obras denunciadas son una solemne chapuceria.

—El Comité de la Agrupación Socialista ha acordado votar 25 pesetas de su caja a favor de los huelguistas de Gijón.

—Los compañeros que deseen escribir poesías o algún otro trabajo literario relacionados con la proclamación de la Commune de París para ser leídos en los entreactos de la velada teatral que se ha de celebrar en conmemoración del XXX aniversario de aquella gloriosa fecha, pueden enviarlos al Comité de la Agrupación bilbaina, el cual los admitirá o rechazará, previa consulta con personas inteligentes en la materia y conocedores de la historia de la Commune.

Círculo Socialista

El Comité de dicho Círculo celebra sesión ordinaria todos los Jueves a las ocho de la noche en su domicilio social, Cordetería, 57, 1.º

Federación Local

Centro de Sociedades Obreras

El Comité de la misma celebra sesión ordinaria todos los martes a las ocho de la noche.

Lo que se publica para conocimiento de los delegados que lo componen.

Local social, Rubí, 31.

El Desarrollo del Arte

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los viernes a las ocho y media de la noche en sesión ordinaria en el domicilio social, Rubí, 31.

Se hace público para conocimiento de los interesados.

El Progreso

Sociedad de Sombrereros

La comisión de fiscalización, defensa y propaganda; se reúne en sesión ordinaria todos los Jueves a las veinte.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

La Igualdad

Sociedad de constructores de calzado

El Comité de esta Sociedad celebra sesión ordinaria todos los miércoles a las ocho de la noche en el Centro de Sociedades Obreras, Rubí 31.

Los compañeros que tengan que consultar con dicho Comité pueden hacerlo dichos días.

Unión de Curtidores

El Comité de dicha Sociedad se reúne en sesión ordinaria todos los Lunes a las veinte, y todos los Domingos de las diez a las trece se verifica la recaudación en el local de la Sociedad Rubí, 31.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

Unión Tipográfica Balear

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los miércoles a las veinte de la noche, en su domicilio social, Rubí 31.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Nota.—Los sábados y lunes son los días de cobranza desde las 19 a las 21.

LA NUEVA ERA

REVISTA INTERNACIONAL DE ESTUDIOS SOCIALES

Aparece en Madrid el 1.º y 16 de cada mes

Constará de 32 páginas en 4.º y llevará cubierta de color. Su precio será de 25 céntimos el número suelto y 1.50 trimestre.

La recomendamos a nuestros lectores y a cuantos sientan afición al estudio de las doctrinas socialistas modernas.

Los que deseen suscribirse a dicha revista pueden dirigirse a nombre de Antonio García Quejido, calle del Gobernador, 31, bajo, Madrid, ó a la Administración de este periódico, Cordetería, 57.

Cultura y arte

Muy pocas palabras: Intentamos crear una «Biblioteca» que ponga al alcance de todos obras de cultura y de arte.

La publicación por entregas dará facilidades para su adquisición, el escaso volumen de las obras las hará baratas, y si a esto se agrega que cuantos libros demos a la estampa serán cuidadosamente escogidos y redactados en vista de las necesidades y de la educación de la clase trabajadora, habremos indicado en líneas generales nuestro propósito.

Esta «Biblioteca» publicará un pliego de una obra de instrucción y otro de una de literatura selecta, formando elegantes y manejables volúmenes.

Comenzará nuestra publicación con las dos obras siguientes:

«La Tierra» y «Poesías»

La primera de estas obras es una clara y científica descripción del planeta que habitamos, la segunda es una hermosa colección formada con versos de los mejores poetas del siglo XIX españoles y americanos.

«La Tierra» irá ilustrada con bastantes grabados.

A estas obras seguirán unos «Cuentos modernos» de varios autores y una «Historia del Proletariado en España», de J. J. MORATO.

Además hay en preparación un «Resumen de Sociología de José Verdes Montenegro; «Higiene Popular», de Francisco Salazar y Quintana, y varias traducciones.

Nos proponemos hacer una publicación útil y aún artística; a poco que se nos ayude lo logramos.

Cuando el texto lo requiera se le ilustrará con grabados, de los cuales se da muestra en prospecto.

BASES DE LA PUBLICACION

«Cultura y Arte» publicará dos pliegos semanales de igual tamaño y papel que el prospecto, costando

15 céntimos

Las obras tendrán de 10 a 15 pliegos la que más, y al terminarse cada una se repartirá una artística cubierta a dos ó más colores.

El pago para los suscriptores sueltos se hará adelantando el importe de «10 cuadernos», estableciéndose un descuento de «20 por 100» y abono de gastos de giro y franqueo para quienes adquieran más de 12 entregas semanales.

En Madrid se abonará la entrega al repartidor.

Como las dos obras con que comienza la publicación están terminadas, y las demás anunciadas están muy adelantadas unas y concluidas otras, la aparición de los cuadernos será puntual, a contar de la primera semana de Enero.

Tal es la empresa que vamos a acometer, y para darle cima confiamos en que la clase obrera responderá a nuestros requerimientos; de no, desistiremos de una empresa que consideramos útil y beneficiosa para todos.

Madrid, 3 de Diciembre de 1930.—Baldomero Huelos, Administrador.—Juan José Morato, Director.

La correspondencia toda a Baldomero Huelos, Mesón de Paredes, 27 principal, Madrid.

Se admiten suscripciones en esta Redacción,

Imp. F. Soler—Conquistador, 43 y 45